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□□ 农民日报·中国农网记者 陈艺娇

大约1000多年前，一支氐羌人由北向南迁徙，在
金沙江故道一片袒露的平坝之地停下了脚步。横断
山脉像一道天然的屏障，守护着优渥的土壤、宜人的
气候，还有不受中原战火打扰的安全感。

“也许是翻山越岭实在太辛苦，也许是没有把握
能否找到比这里更好的栖息地”，这群异族人再也没
有离开过这里，成为了这个乌托邦里最早的先民。

这是沙溪古镇的开始。
2009年，建筑师黄印武在自己的书《在沙溪阅读

时间》的引言里记载了这个位于云南省剑川县的偏
远小镇鲜为人知的历史故事。彼时的沙溪古镇正在
经历第三期复兴工程，而黄印武正是古镇文化遗产
修复的主要负责人。

关于沙溪古镇的标签有很多，很多人称它是“茶
马古道上唯一幸存的集市”。而真正使它声名大噪
的，是 2001 年世界纪念性建筑基金会将其寺登街区
域选进 100 个世界濒危遗址名录。这个在滇南深睡
了半个多世纪的古镇受到了大量关注，在多家国际
基金会的资助下，沙溪复兴工程正式启动了。

在近几年的报道中，黄印武的名字与沙溪古镇
总是紧密联系在一起。从 2003 年参与工程，到 2017
年项目基本结束，从“并没有想着能在这个地方待十
多年”，到如今在沙溪有了自己的工作室和院子，对
于黄印武来说，这个过程是“有意思的”。

“复活”的古镇

沙溪古镇的命运，与茶马古道的兴衰紧紧相连。
作为集市，昔日的沙溪盛极一时。因为贯通南

北的绝佳地理位置、丰饶的物产，加上周围富集多个
盐井，早在宋朝茶马互市形成以前，沙溪坝上的马帮
队伍就络绎不绝。位于古镇中心位置的寺登街上，
牧民、商人、马帮，形形色色的人们在这里补充给养、
买卖交易。

直到半个多世纪前，铁路交通的兴起让传统的
马帮运输逐渐衰落，作为古道上最重要的一站，沙溪
很快就在时间的洪流中渐渐尘封，留下破旧的老房、
摇晃的古树、荒芜的街巷。

“沙溪的发现其实是源于一次有目的性的寻
找。”黄印武说。上世纪末，由于昆明与苏黎世结成
友好城市，每年都有大量的瑞士专家学者来到云南，
为当地提供规划和技术服务，瑞士联邦理工大学研
究所的建筑遗产保护专家雅克·菲恩纳尔就是其中
之一。

一次机会，雅克遇到了世界纪念性建筑基金会
的副主席，对方听说他在云南工作，便委托他去中国
古时的“西南丝绸之路”上去寻找有价值的建筑遗
址。大量的走访与调研之后，他锁定了沙溪古镇。

“从地理上讲，云南本身跟瑞士非常接近。”黄印
武说，就像瑞士有阿尔卑斯山脉相邻，而云南有横断
山脉依仗。这些瑞士的专家到了云南之后其实很有
亲切感，而且认为有些瑞士乡村建设的经验可以复
制到沙溪来。

在瑞士专家的经验和理念中，沙溪的项目并不
是单纯定位在遗产保护，而是通过遗产保护带动整
个地区的协调、可持续发展，这在当时无疑是一种超
前的观念。

“比如说，我们在2004年就做好了整个古镇的污
水管网铺设，这在当时的东南沿海都没有几个乡村
能做到。”很快，卫生厕所也在古镇建了起来。“这和
今天的厕所革命又是不谋而合。”

基于这样的观念，早在 2002 年，“脱贫与地方文
化保护”被列入工程所做的规划中。“不是因为要脱
贫才搞旅游，而是做好基础工作之后，在地区的整体
经济社会发展中实现脱贫。”黄印武说，“它有更好的
持续性。”

在司机小赵的记忆里，沙溪古镇像个旅游景点的
样子，是在大约10年前。一批批的外来人开始造访这
个默默无闻的小镇，“之前都是外国人来的比较多”。

小赵的家就在距离古镇一两公里的北龙村。他
的朋友圈签名就是自己的广告：“沙溪-大理每天往
返！本地人，熟人熟路！”

他说，今年最忙的时候是在八月中上旬那会
儿，从大理开到沙溪算一趟，四座汽车接满人，每
天能跑三四趟，每趟每人收 80 到 100 元不等。跑
三趟的时候还有时间休息、吃饭，跑四趟就有点

“撑不住了”。
而在疫情发生以前的2019年，旺季时，像小赵这

样的包车司机每天最多能跑五趟。他的一个女性司机
朋友，在跑最后一趟的时候，在驶入古镇最颠簸的土道
上忍不住下车呕吐。“那会儿忙的，把司机都开吐了。”

而在他的老家北龙村，有一些村民开始把自家
的房子租给外来人，“有五六家都租出去了，基本上
都是连租30年，一共50万元左右。”

更大的变化发生在 2020 年，南京的先锋书店在
沙溪开设了第五家乡村书局，选址就在北龙村的一
座旧粮仓。书店对外营业不到两年的时间，周围的
民居里开了八九家小店，卖各种咖啡、小吃，还有的
尝试做了民宿。

很快，从沙溪古镇到北龙村的摆渡车也逐渐
成了规模，几个活跃的村民自发地买车、编号、组
织经营，平时就聚集在古镇的游客中心和书店周
围招揽生意。风景秀丽的村道上，不时经过的一
辆辆黄色电瓶车开得又稳又快，一溜烟就消失在
片片稻海中。

隐匿的时间

去年上任不久，北龙村的村委会副主任郭婷婷
猛然发现，聚在村头的白族老人们学会了说汉话，会
用接近普通话的方言互相问候，这在之前是几乎不

可能发生的。而这种基于人的改变，在黄印武参与
修复工程的十几年里呈现得尤为明显。

比方说，白族传统的民居是木质的门板样式。
刚来的时候，沙溪本地的富有人家会修混凝土的大
门，觉得这样更高级气派，“更像城里人的房子”。而
如今，他们更愿意选择把大门按传统样式修建，老旧
的房屋和建筑元素也会最大程度地保留。“他们不再
把传统的东西认为是落后，他们有这个信心了。”黄
印武说。

但十几年前，当地人们的观念却是相反的。
初到沙溪，黄印武发现这里的工匠技艺传承得

很好。对于当地传统的木瓦匠来说，新建一座房子
几乎没有任何难度，“所以对他们来讲，何必费这么
大劲去修补老房，还不把它拆了重新建。”

问题到了修复四方街的时候更为凸显。由于要
把管线埋到底下，需要将地上的石板拆起来，铺好线
路后再覆盖上去。但这些石板几乎都可以追溯到清
代，风化破碎得很严重，重新铺上去不仅有难度，还
会耗时耗力。

“当时有人提出，把这些旧的石板换成新的，做
起来又快又省事，看上去效果也好。但我们肯定是
不同意的。”为了这件事，黄印武和当地的相关部门
争了半年，终于按照原计划保留了这些旧石板。

“当时他们认为，我用新的做完以后还是这个类
型，但其实我们的目的是保持文物原来的历史信息
不要丢失掉。”黄印武说，“所以同样在说修复和保
护，传达的观念却是完全不一样的。”

“很多人只关注外在的形象，但这其中有一种深
层次的文化联系。”他举了个例子，就像是鲁迅三味
书屋里刻了“早”字的桌子，“如果换了一张新桌子，
这种联系就消失了。”

在他的观念里，沙溪古镇隐匿在漫长时间里的
珍贵信息，也许就藏在某一块破损的石头里，某块石
板的印记也许就与村子里某个人的经历有关。而保
留这些痕迹，就是在留住遗产里面“最有温度的地
方”。这不仅是遗产修复工作的意义所在，更是一种
重要的文化线索，“对于这种联系，你可能没办法一
下子说出来，但你知道它一定是有故事的。”

打开旅行软件“马蜂窝”，在沙溪古镇的游记里，
“历史”“沉淀”“古老”是最多的关键词。其中一位游
人认真写下所感：“这里不光是古迹，还有穿破时间
积淀之尘的感觉……想必这也是爱她的人，苦苦追
寻的味道。”

随着外来游客的涌入，本地人的眼光变了。走
在今天的古镇街头，夕阳斜落在历经几百年光阴的
石板路上，漫长蜿蜒的巷道两侧，白族的传统民居新
旧交替。等到太阳落下，笼罩在沉沉夜色下的小镇
灯火斑斓、烟火点点。

“这实际上是一种文化心理。我们做修复工作
的时候，周围的人们会发现这些破破烂烂的房子也
没有拆掉重建，只是修了一下，结果这么多人还喜欢
来看，他们就会慢慢地认识到身边传统的东西是有
价值的。”

随着古镇越来越火热，近两年北龙村里的街道
也由水泥路改成了石板路，因为这样“更有特色，游
客也更喜欢。”

依靠古镇的商机，怎样从一个传统的农业村向
更多元的业态转变，郭婷婷暂时还没有太多想法。
但她说，今年村里开始正式上新一个污水处理项目，
目标是用半年时间，将村里 70%的旱厕改成卫生厕。
村支部书记也带头认领了责任区，要负责对游客的
形象宣传和服务管理。

精神的故土

在沙溪先锋书店店长刘雅婷看来，来到沙溪的
人都是真正从心底喜欢这里的。“而且会反复过来，
把这里当做一个落脚点。”店里卖得最好的书籍也
几乎都是关于本地风俗文化的读本，而最受欢迎的
文化周边产品，是沙溪独有的吉祥物“瓦猫”。

“来到这里的人会不自觉地被整体的环境所感
染，特别是这里呈现出来的生活面貌：一种介于商业
化和真实乡土生活之间的状态，放松、自由。”刘雅婷
说，在沙溪交朋友，人与人之间的联系不是那么紧
密，但又有自己的小圈子，完全凭心去交际。

去年5月份，从成都来的阿晴在沙溪买了房，8月
底过来正式办了手续。“是一个两层独栋，毛坯房。”
1986 年出生，至今单身，按她的说法，买了房就是想
要安定下来，准备养老了。

阿晴曾是一家医药企业的项目负责人，每当项目
一个接一个来的时候，她感觉压力巨大。“好像有东西
赶着我，想停都停不下来。”直到有一次颈椎不舒服，她
去看病，医生告诉她，她的颈椎问题已经很严重了，“医
生说和精神焦虑有关，不是单纯的生理问题。”

去年年初，她提出了辞职。疫情发生的两年多
时间，医药行业正发展得风生水起，周围的同行、朋
友都劝她“再坚持一下”，但她走得很坚决。

“我就是后悔停下来得太晚了，感觉以前太委屈
自己了，以后想为自己活着。”选择沙溪这个地方，对
阿晴来说并没有太多纠结。“我是很确定自己要来这
里生活，这是我一直以来的梦想。”

和阿晴情况类似的还有一个来自深圳的小
伙子。在一个互联网大厂工作，攒了一些积蓄，
不到三十岁的年纪就辞职来沙溪买了房。周围的
人都说他是“心理上受了什么刺激，才来这里隐居
避世的”。

“特别是在大城市里待久了的人，到了这里就会
很放松。”黄印武说，“如果刚好在饭点，你走在周边
的村子里，看到一家人在吃饭，他们会很自然地叫你
坐下来吃饭。这里人的状态就是这样的。”

也许正是这个原因，不少能够来到并喜欢上这
里的人多少都有点儿治愈的目的。他们离开城市、
离开工作、离开世俗规训的“枷锁”，以一种主动的姿
态回归乡土，在自然和历史的怀抱里寻求一段与自
我和解的人生。

对于这样的“新沙溪人”现象，黄印武相信这种
趋势在未来会越来越明显。“在城市里，人们可能要
付出更多才能得到想要的东西。但在乡村，人会更
容易有一种幸福感和满足感。”他说，“这个时代在
变，每一代人的追求也在变，对于现在二三十岁的年
轻人来说，他们其实更愿意去享受生活。”

和那些来沙溪开民宿、做生意的人不同，在外打
拼多年，有了一点积蓄，阿晴目前的计划就是“什么
也不做，完全就是休息”。来之前，她玩“小红书”的
时候遇到一个古琴老师，巧合的是这个老师也打算
来沙溪常住，两个人很自然地约了课。

外来人买房养老，本地人把房子租出去，自己去
外地发展，黄印武更愿意将其称为一种双向流动。
而自己做的事情，就是通过改善乡村的基础设施水
平，一方面让留下的人可以享受和城市同样或者接
近的生活品质，另一方面，“开辟一些公共空间，让外
来的年轻人发挥更大的作用。”

不久前，在古镇向南一公里左右的地方，一座
“茶马古道体验中心”初具规模。而和它相邻的城
隍庙，是供奉当地白族人的信仰“本主”的所在。由
于“本主”对于白族人非常重要，人生所有的大事，
婚丧嫁娶，上大学买车出远门，当地人都要去祭拜。

“城隍庙修好之后，先让老百姓能够进去，同时我
们又把本地的茶马古道的文化 IP与信仰文化结合起
来，这样就变成一个本地人和游客都要去的地方，也就
可以打造出一个文化交流碰撞的地方来。”黄印武说。

独辟的蹊径

关于沙溪古镇的最新消息，是要修建高速公
路。在不久的将来，从全国各地都可以高速直达，
沙溪开到丽江机场的时间将缩短到 1 小时 10 分钟
左右。

但黄印武对此有些隐忧：高速公路的接通必然
带来大量的人，而沙溪古镇的承载量本身就非常有
限，短时间之内激增人流量必然会打破现有的平衡
状态，对于目前的沙溪来说是一个很大的考验。

“人多了会发生什么？人们看到的都是眼前的
利益，没有长远的规划。随之而来的就是过度扩张
和商业化的趋势。”黄印武说，“不能因为一个短期的
发展目标，然后改变了它原来的一些优势。”

他举了个例子，如果一个人的身体各方面都不
是很好，力量不强、走路不快，但是他的整体是均衡
的，是一个完整的系统。但是突然通过外部力量给
了他某一方面特别强的功能，比如说提升了速度，但
是体力跟不上，或是消化系统还是老样子，这个人就
会出问题了。

“同样的道理应用在乡村建设上，就是不要简单
盲目地下指标，而是要把乡村看作一个整体，把运行
的方式先梳理好，保证大方向不会错。”

从复兴工程结束已经过去5年多的时间，沙溪又
走到了一个新的转折点。越来越高的关注度，越来
越多的人流量，还有越来越高涨的投资热情，似乎都
在把它推向更加商业化的未来。

“过度商业化的风险永远存在，当它的热度再高
一点的时候，就会慢慢往这个方向走。”他认为，目前
想到的解决办法之一，就是发挥乡村集体的力量，由
村集体把闲置房屋等资源统一规划经营，目前在古
镇周边的黄花坪村和北龙村已经做了初步尝试。

“乡村自古就是熟人社区，这种特质在城市是很
难找到的。”黄印武说，这个时候发挥集体的力量管
理秩序、把控风险，避免其成为任由市场控制的局
面，就显得尤为关键。在他看来，如果能够将这种优
势转化成一种特有的发展机制，那将会是另辟蹊径，
走出一条不同于城市的发展路径。

而另一个方法，则是打造属于沙溪自己的文化
IP 或标签，吸引特定的人群。“其实我不认为沙溪应
该成为一个大众旅游点。”他说，未必每个地方都适
合走大众旅游的路线，沙溪就是如此。

热闹而不喧闹，世俗但不媚俗。无论是为了圆梦
而来的阿晴，或是选择在这里短暂修养“避世”的游客
们，在黄印武看来，如果来沙溪的人都是因为真正的喜
欢，那么它就不容易变成那个大家都讨厌的样子。

对于这个问题，刘雅婷的观点却稍显松弛和乐
观，因为历史上的沙溪本就是一个聚集四方商客的
繁华之地。如今，时代用另一种机缘把它又变得热
闹起来，成为了另一群疲惫旅人的栖息之地，也许只
是暂时落脚，也许在此安家养老。

但这无疑是沙溪的一个机遇，是它的另一个开始。
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编者按：乡村建设并
不是一个新鲜概念，中国
知识分子“到农村去”的
乡建运动几乎贯穿整个
20 世纪中国历史。但艺
术乡建是近年来兴起的
一个全新领域，这跟后工
业时代人们反思自然、文
化以及生活这些更深层
的问题有关，也跟各方面
对“乡土中国”何以现代
性的思考有关。

与上世纪不同的是，
这一轮艺术乡建超出了学者、设计师这些通常被称
之为凭情怀做事的小众群体，市场、政府的身影闪现
其中。比如县级政府扮演了重要角色的“浮梁大地
艺术节”，左靖在碧山不排斥商业的“文艺乡建”实
验，以及被认为极有可能步了大理过度商业化后尘
的沙溪古镇等等，不一而足。

可以肯定的是，人们的着眼点都在“乡村如何振
兴”这样一个原初命题上。从不同角度出发，基于各
自对乡村的理解与条件，经济的、生态的或者美学
的。大漠孤烟、外婆桥头，在老百姓洒扫庭除、柴米
油盐的日子里重新思考乡土与农业文明，并且通过
各种可能性把乡村的底板价值构建出来。

如果说“乡村即为中国的缩影”，那么这些不遗
余力寻找“中国的乡村现代化道路”的努力，不失为
新时代永不放弃的力量代表，高手在民间。

即日起，农民日报“脉动”栏目将陆续推出“艺术
乡建——寻找另外一种可能”系列深度报道。栏目
组记者分赴南北各地，寻找那些来自民间的智慧与
方法。

关
于
沙
溪
古
镇
的
最
新
消
息
，

是
要
修
建
高
速
公
路
。

①沙溪古镇里的静谧时光。
②游客在沙溪古镇感受慢下来的时光。
③沙溪古镇里的慢生活。

本版图片均由 杨景浩 摄
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